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GIULIANO MARRUCCI – FUORI CAMPO 
Tutto  ha  inizio  una  decina  di  anni  fa,  quando  Marco  da  assessore  di  Colorno, 
provincia  di  Parma,  si  imbatte  per  caso  in  altri  giovani  amministratori  che  la 
pensano come lui. 

MARCO BOSCHINI – COORDINATORE ASSOCIAZIONE COMUNI VIRTUOSI 
Colorno  era  partito  da  poco  con  la  distribuzione  dei  riduttori  di  flusso  per  il 
risparmio  dell’acqua,  Vezzano  Ligure  aveva  appena  approvato  un  regolamento 
urbanistico edilizio che incentivava i cittadini a costruire le case, a riqualificare le 
case  esistenti  secondo  i  criteri  della  bioedilizia,  Melpignano  aveva  da  poco 
introdotto il sistema di raccolta differenziata porta a porta dei rifiuti, e Monsano 
aveva  lavorato per  la diffusione sul territorio dei gruppi di acquisto, quindi  temi 
anche  apparentemente  poco  legati  tra  loro  ma  accomunati  tutti  da  un’idea  di 
fondo che li legava tutti insieme e cioè che si potesse partendo dalle municipalità 
locali  ridurre  l’impronta  ecologica  complessive  della  comunità,  da  lì  il  passo 
successivo  è  stato  quasi  immediato  e  cioè  quello  di  creare  formalmente 
un’associazione  che  diventasse  un  catalizzatore  per  tutti  i  comuni  italiani 
potenzialmente. 

GIULIANO MARRUCCI – FUORI CAMPO 
È  l’Italia  degli  amministratori  virtuosi,  quelli  che  in vacanza  ci  vanno  sempre  a 
spese  loro,  ma  prendono  appunti  che  servono  a  tutti.  Un’Italia  sconosciuta, 
almeno fino a quando non  è arrivato lui, Marco Boschini. 

MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Ha  detto  no,  Marco  Boschini  e  una  lunga  serie  di  comuni  virtuosi.  Quando  sei 
sindaco  di  un  piccolo  paese,  e  ti  tagliano sempre  più  i  fondi,  o  cominci  ad 
amministrare  l’amministrabile  tirando  a  campare,  oppure  ti  ingegni  e  provi  a 
crearti  qualcosa  di  nuovo.  E  si  crea meglio mettendo  insieme  le  idee. Giuliano 
Marrucci. 

GIULIANO MARRUCCI – FUORI CAMPO 
Berlingo, provincia di Brescia, anche il sindaco Dario Ciapetti ha strappato il suo 
piccolo comune al degrado. 

DARIO CIAPETTI – SINDACO DI BERLINGO   BS 
Questa era un’area di 45 mila metri quadri, che era tutto  il sedime dell’ex cava 
Montini  che era diventata una discarica abusiva di  rifiuti  tossiconocivi, 30 mila 
tonnellate  di  piombo  e  schifezze  varie  assolutamente  in  centro,  in  centro  al 
paese. Oggi c’è una piazza interamente ciclopedonale, una palestra, e i due edifici 
scolastici che sono la scuola elementare e la scuola materna. 

GIULIANO MARRUCCI – FUORI CAMPO 
Ed è tutto energeticamente autosufficiente. 

DARIO CIAPETTI – SINDACO DI BERLINGO   BS 
Sono:  sulla  scuola  elementare  su  cui  siamo  adesso  un  impianto  da  50  Kw  di 
picco, sulla scuola materna 20, sulla palestra 10. Quello è  l’ultima realizzazione 
che  è  un  bocciodromo  fotovoltaico,  diciamo  il  fotovoltaico  ha  pagato  i  costi 
anche… il sopra ha pagato il sotto insomma. E qua abbiamo geotermico a bassa 
entalpia che serve ad alimentare il fluido dei riscaldamenti degli edifici scolastici, 
quindi qua non abbiamo mai usato in 3 anni un metro cubo di gas.



GIULIANO MARRUCCI  FUORI CAMPO 
A Mezzago, in provincia di Monza e Brianza, il sindaco invece ha voluto ricostruire 
un piccolo angolo di nord Europa. 

ANTONIO COLOMBO – SINDACO DI MEZZAGO  MB 
La  in  fondo  vediamo  con  i  tetti  blu  i  due  plessi  della  scuola  dell’infanzia,  sono 
pienamente improntati alla bioedilizia, risparmio energetico, risparmio delle acque 
piovane, tutto legno, anche le parti portanti: le solette, le travi… 

GIULIANO MARRUCCI 
Qui c’è del design anche eh…. 

ANTONIO COLOMBO – SINDACO DI MEZZAGO  MB 
Ecco, la cosa importante è che la progettazione e la direzione lavori di questi due 
plessi è completamente interna. Questa che vediamo di fronte invece è la nuova 
ala delle scuole elementari. 

GIULIANO MARRUCCI 
Anche questa progettazione interna? 

ANTONIO COLOMBO – SINDACO DI MEZZAGO  MB 
Progettazione del nostro ufficio tecnico. 

VITTORIO POZZATI  EX SINDACO DI MEZZAGO  MB 
Ci siamo fatti un po’ di vacanze in giro per il mondo e abbiamo imparato, siamo 
andati a imparare in Germania e in Danimarca. 

ANTONIO COLOMBO – SINDACO DI MEZZAGO  MB 
Posso dare dei dati: il vecchio plesso della scuola elementare ci costa attorno ai 
30 mila  euro  l’anno per  il  riscaldamento,  i  due  plessi  della  scuola materna  che 
come  abbiamo  visto  sono  la  superficie  medesima  ci  costa  3  mila  e  500  euro 
l’anno. 

MARCO BOSCHINI – COORDINATORE ASSOCIAZIONE COMUNI VIRTUOSI 
Abbiamo  scoperto  sicuramente  un’Italia  che  non  conoscevamo,  fatta  da 
amministratori  che  percepiscono  poche  decine,  poche  centinaia  di  euro  di 
rimborso  spese,  che  non  fanno  proclami  ma  che  lavorano  nella  quotidianità  a 
testa  bassa  concretamente  e  quindi non  hanno  neanche  il  tempo  a  volte  di  far 
conoscere quello che stanno realizzando e facendo. 

GIULIANO MARRUCCI 
E’  quello  che  è  successo  a  Cassinetta  di  Lugagnano,  in  provincia  di  Milano. 
Quando  il  sindaco  s’è  inventato  un  piano  regolatore  che  al  posto  di  nuovo 
cemento imponeva il recupero degli edifici esistenti, gli altri amministratori vicini 
lo hanno preso per scemo. 

DOMENICO  FINIGUERRA  –  SINDACO DI  CASSINETTA  DI  LUGAGNANO   
MI 
Tutti ci han detto: primo, il comune non sarà più in grado di mantenere i propri 
servizi  senza  gli  oneri  di  urbanizzazione;  secondo,  vuoi  bloccare  la  crescita 
economica del paese; terzo, i tuoi cittadini ti prenderanno a pietrate. 

GIULIANO MARRUCCI – FUORI CAMPO 
I cittadini non l’hanno preso a pietrate e Marco ha cominciato a mandarlo in giro a 
spiegare agli altri soci la sua esperienza



DOMENICO  FINIGUERRA  –  SINDACO DI  CASSINETTA  DI  LUGAGNANO   
MI 
Li raccontiamo che si può fare a meno degli oneri di urbanizzazione utilizzando il 
buon senso, la fantasia, e chiedendo anche maggiori sacrifici ai cittadini, che se 
comprendono  che  quello  che  noi  andiamo  a  salvaguardare  è  l’ambiente  e  il 
territorio, accettano anche maggiori sacrifici, tant’è che noi abbiamo anche avuto 
l’opportunità di essere riconfermati. 

GIULIANO MARRUCCI 
E  così  oggi  i  piani  regolatori  come  quello  di  Cassinetta  hanno  cominciato  a 
diffondersi … 

ANGELO  BOSANI  –  ASSESSORE  URBANISTICA  COMUNE  DI  PREGNANA 
MILANESE  MI 
Quando  qualcuno  l’ha  già  fatto  puoi  dire:  non  è  impossibile  farlo,  quindi  lo 
possiamo fare anche noi. 

MARCO BOSCHINI – COORDINATORE ASSOCIAZIONE COMUNI VIRTUOSI 
Entrare nell’associazione significa  avere  a  disposizione una  banca  dati  di  buone 
idee che diventano patrimonio comune quasi immediato. 
In un momento come questo in cui la politica in generale insomma non sta dando 
un grande spettacolo, la mia esperienza dice che invece la politica può essere una 
cosa bella, una cosa concreta al  servizio dei  cittadini  e delle  comunità. Mettere 
insieme  le  esperienze  che  sono  soprattutto  sconosciute,  soprattutto  andarle  a 
trovare, andarle a recuperare, è faticoso però mi da una grande forza perché mi 
fa  capire  che  davvero  in  Italia  in  questo  momento  ci  sono  tantissimi 
amministratori pubblici che  stanno dentro  le  istituzioni e  che senza considerarsi 
degli  eroi,  a  testa  bassa,  quotidianamente,  facendo  cose  normali,  però  stanno 
mettendo  in discussione positivamente un modello di sviluppo che non funziona 
più. 

MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Questi  comuni  per  ora  sono  una  cinquantina  di  tutti  gli  schieramenti  quindi 
andate e moltiplicatevi, perché ci pare  che solo dal basso si possa  cambiare  la 
classe dirigente.


